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摄影/本报记者李惠铭近日,几家知名媒体刊文,对浙江省湖州

市南浔区南浔镇的古建筑文物保护和旅游开发提出批评,不仅

在文中冠以“南浔：挖掘机伸向青砖黛瓦”、“‘江南大宅

门’侵蚀750年名镇”、“‘开发’狂潮袭古镇”等黑体粗字

标题，还充斥着“借保护之名谋商业开发”、“1.3亿买断南

浔30年”、“文管部门难阻‘开发’脚步”、“大拆迁我行

我素”等内容，责难浪潮滚滚而来。人文历史悠久、风貌婉

约清丽的南浔，真的要经受磨难了吗？为探寻此次风波的全

部真相，日前，记者赶到南浔，针对种种疑问，特地进入拆

迁现场，不仅与当地已拆迁的居民零距离进行接触，也与周

围未被列入拆迁的商家和当地过路人进行了交流。对于饱受

置疑的南浔区区政府相关人士也做了专访。是保护性开发而

不是大肆破坏南浔鸿构巨制倾力打造的“江南大宅门”，是

对旅游景区的保护性开发，还是对古镇文脉的割裂摧残？在

南浔区政府，自始至终主管此项工程的南浔区副区长钱丽琴

女士解答了我们的疑问。她介绍说，南浔镇风貌的保护、开

发，并非是一个单纯的建设项目。它的总体构想是依据《南

浔古镇保护规划》和《南浔历史文化保护区保护规划》。本

着保护为主、修缮为辅、修旧如旧、营造氛围的原则，方案

中特别强调，古镇的特色建筑及古建筑必须予以保护，但对

与古镇风貌不协调的应予以拆除。对拆除以后的地方将采取

以原古镇风貌为范本，坚持“修旧如旧，建新如旧”；坚持

“传承历史，开拓创新”。它的开发重点是旅游景区资源的



整合。资源整体工程分为两期实施。一期主要是贯通旅游线

路，恢复和修缮沿线景观，完善旅游区综合配套。建设总投

资估算约11亿元，建设周期约2年。一期工程将以水道为主体

，设计“8”字环形水路游览线，串联各个景点。对旅游线路

上的一些重要节点将依据调整后的方案思路进行较大力度的

改造，实施主出入口（旅游和公共用的停车场）、“一轴两

线”（恢复古镇一条水系，打通两条消防通道）、十字港景

观中心（在水乡古镇恢复古代桥梁）、南浔新天地（将现有

建于80年代的电影院改造成连接南北景区的旅游集散广场）

、新开河艺术长廊（沿新开河修复部分老房子，拆除部分现

代房子而成）、南浔国际旅游度假中心（在古镇外的五星级

宾馆）、夜景灯光和背景音乐（改造现有古镇灯光和音乐系

统，使其更柔和，同时增加绿化）等七大工程。二期工程的

主要任务是进行古镇旅游整体功能性的开发和完善。预计总

投资约12亿元，计划3年完成。二期工程的主要项目是修复东

园、宜园等景观，并修建一批具有本土特点的大宅。由于目

前景区之间的整体性不强，景点没有很好地串联起来，旅游

线路与市政交通混杂在一起，且有的景区周边环境较差，如

张石铭故居被工厂、高层老工房和夹杂着的破旧建筑所包围

，与景区风貌极不协调。这次拆迁的重点，就在这一块区域

。对于受批评较多的在毗邻小莲庄、藏书楼、张石铭故居沿

河边设计酒吧廊一事，钱副区长表示，这只是一个方案，是

方案就可以调整，而且事实上也在调整之中。她说，现在的

一个新方案将酒吧廊改为艺术廊，着重点是展示中国的绘画

艺术和茶文化，但这也是一个设想，不是最终定案。在方案

的论证过程中，就批评“断了古镇文脉”和不要“水乡灵气



”，这未免有些武断了吧？记者特意到拆迁现场求证，看到

那里确实还有高达5、6层左右的老式工房将被拆除。也有的

已被拆了一半的房子，外表看上去古色古香，里面却是马赛

克磁砖贴墙铺地。满地的红砖和一些青瓦混杂在一起,破旧钢

筋也时不时地横伸竖立、曲里拐弯地出现在瓦砾和废弃物中

。可以想像，这些建筑倘若还在，新老房子参差高低、犬牙

交错，色彩斑驳，不仅与整个婉约清丽的小桥流水青瓦民居

所透出的韵味格格不入，而且确实市容不整，有碍观瞻。显

然，区政府所说的一些地方与景区风貌不协调，所言不虚。

记者还特意在代表了南浔古色古香风貌的百间楼走了来回，

某媒体刊登的百间楼照片上注明为“商业开发前的古镇美景

”。记者在照片所在地的商铺和居民中进行了了解，他们说

，不仅不会动迁，而且还会受保护。依法拆迁 合理保护针对

外界责难声最多的“拆了一、二百年老房子”之说，据记者

了解，被某些媒体大做文章的所谓被拆的“老房子”，其实

数量不仅不多，而且绝大多数是历经翻修，外古而内“新”

，很难认定为具有保护价值。至少这些所谓的老房子，不是

原汁原味，已很少具有传达历史和文化信息的元素了。钱副

区长承认，是有一座清末和两幢民国年间的房子已被拆除。

但是，那几座房子实在是已历经翻修，另一方面从结构来看

有的地方实在是风雨飘摇，存在着巨大的生命财产安全和消

防的隐患。对待这些老房子，他们都是慎之又慎，专门经文

保专家查勘，确定无多少保存价值的才予以拆除。她强调，

为依法行事，在拆迁工作中，他们还规定，凡砖木结构的房

屋一律作为老房子对待。凡有五十年历史以上未经改建的老

房子不准拆。对每一幢、每一间要拆除的房子都要由湖州市



和南浔区的文保部门工作人员查验确认，每一间都予以拍照

、摄像存档，对有的有价值的构件，还都要予以编号保存，

等重新开发时用进去。她补充说，事实上，按要求拆迁

的30000多平方米房屋中，只有2000多平方米是这类所谓的老

房子。而且，外界所说的他们大规模拆迁需要400多户搬走，

而实际上，只有202户居民和7家企业需要动迁。她强调，他

们的拆除工作，完全是依照文物保护的有关法律和规划进行

的。钱副区长进一步解释道：有的媒体指责他们不依法行事

，其实不然。早在2000年和2002年，南浔就通过了当地《南

浔古镇保护规划》和《南浔历史文化保护区保护规划》。由

于新的南浔区政府是2003年成立，南浔行政区域又重新进行

了划分，又增加了好几个镇，因此，从属地来看，原有的两

个南浔古镇保护法规所涉及的地域已不符实际。因此，新的

经修订的南浔区古镇保护规划在原有基础上进行了修编，增

加了30多个保护单位。经修编的规划上报浙江省，还未批下

来，但并不是说，他们现在的行为就不合法。因为原来两个

保护法规从属地来说还是原来的那些地方，另一方面也没有

宣布原来的法规已经作废。省有关部门所指的还未批准的法

规实际上是指经修编的法规。根据有关方面的意见，他们已

于10月初就暂缓了拆迁的步伐。但是，动迁的思想工作仍然

在做，拆除工作暂停。她坦承，涉及动迁，总要牵涉到居民

的利益，因此，有矛盾有意见是难以避免的。记者在实地采

访时，也确实听到了有拆迁居民对动迁政策和动迁工作中有

的工作人员作风粗暴有意见。特别是有的居民认为动迁地块

的地段补偿和“老房子”的价值被低估了，与政府和开发商

形成了对峙的局面。所谓“贱卖”纯属误导据南浔区区府有



关部门介绍，所谓根据区政府与博大公司签订的协议，新成

立的南浔旅游公司取得30年的授权成本是向区政府支付近1.3

亿的经营权转让费纯属误导视听。实际上，参与整个南浔古

镇保护和新区建造五星级宾馆的博大公司预计投入的是23亿

。那么，1.3亿的从何而来？原来，这是对南浔当地老的旅游

公司改制补偿和当年对当地景区返还门票收入的承诺。老的

旅游公司因经营不善，负债7170万元，1.3亿元主要用于老公

司的债务、人员安置和根据老公司延续的协议对景区每年门

票收入返还。返还收入主要用于文保单位的维护。同时，博

大公司根据协议，还要对整个古镇旅游景点的重新调整和适

度开发投入巨资，按规定在景点与景点之间的道路、绿化、

市政、市容包括治污等都要全盘承担。为什么要这么做，他

坦承道，南浔是一个著名的古镇。事实上，虽有部分居民对

一些居住的老房子情有独钟，但老房子因年代久远和品质的

下降，修缮成本越来越高，因此也有相当部分居民要求改善

生活环境、提高生活质量的呼声很高。这给政府旧房修缮、

改善人居环境的工作带来相当大的压力。在古建筑文物保护

方面，由于南浔的历史文化遗存质高量多，有国家级文保单

位2家，省级文物单位4家，市级文保单位17家，文保单位的

修复、保护成本较之其他等量的保护项目费用要高出许多倍

，仅靠一个区政府的财政经费维持，是勉为其难的。而选中

上海博大公司对古镇保护性开发，既可以解决古镇的保护维

护修缮等在经费上的问题，又可以通过适度发展旅游，提高

古镇人民生活水平。这是一个理性的选择。外界所谓的“借

保护之名谋商业开发”，真是无稽之谈。因为在协议中，每

年对旅游景点的保护、修缮、成本开支等费用都必须确保的



。而且仍要全面承担和确保景区外的道路、管线、绿化、市

容等方面的建设与维护。这是一个长期的协议。但也并不否

认，让博大来投资，不让企业有利可图是不现实的。只是他

们是以优惠的政策，通过置换方式，将一些如房产项目置换

给企业开发，但是，这些项目都在古镇规划保护区之外，特

别是一些报刊批评的建造五星级大酒店，更是在南浔新的开

发区区域内，距保护区有1.2公里之遥。事实上，其余古镇保

护的工程也有一半在古镇保护区红线范围之外，处于风貌协

调区。古镇范围内除增建部分公共设施和少量的旅游配套外

，严禁商贸开发。采访中，钱丽琴副区长不无委屈地说，接

受舆论监督和批评是帮助政府做好工作、减少失误的有效手

段，但问题是舆论的监督要全面、公正和客观。遗憾的是，

至少在上述几家知名媒体刊发批评文章时，没有一个记者来

采访过我这个全面主管此项工作的负责人。你可以批评一些

做法,但不应轻易否定一切。有关人员也引用了刊登于11月11

日《人民日报》“舆论监督与新闻道德”评论中的一段话：

“最近的例子，是一家相当级别报纸的报道，在某地城市建

设中恣意拆毁老房子的大字提要下，刊出两幅照片，一幅是

一个古建筑群，一幅是留下的瓦砾一片。这很容易让人认为

是那古建筑群被毁了。到实地一看，古建筑还好好地立在那

儿，瓦砾远在别处。而报道则引来了一片社会的谴责”。确

实，该例子说明，当编辑记者想故意造成某种社会影响的时

候，所谓“批评报道”就会在相当程度上失去了舆论监督的

意义，甚至变成了一种伤害；这种伤害会因为新闻传媒巨大

而广泛的影响力，被放大许多倍。时下的南浔，恐怕就成了

这个不幸的例子。 1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直
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